

APERÇU DU CAMEROUN

Le Cameroun est un pays à revenu intermédiaire de la tranche inférieure, comptant plus de 28,37 millions d'habitants (2023). Situé sur la côte atlantique, il partage des frontières avec la République centrafricaine, le Gabon, la Guinée équatoriale, le Nigéria et le Tchad. Le Cameroun est riche en ressources naturelles, notamment en pétrole et en gaz, en minéraux, en essences de bois et en produits agricoles à haute valeur ajoutée tels que le café, le coton, le cacao, le maïs et le manioc.

Contexte politique

Les élections présidentielles et régionales étaient prévues en octobre et décembre 2025. Le 5 août, le Conseil constitutionnel du Cameroun a validé douze candidats à l'élection présidentielle du 12 octobre 2025, dont celui du président sortant Paul Biya, candidat à un huitième mandat et investi le 6 novembre. Il convient toutefois de souligner une crise post-électorale persistante qui se répercute sur d'autres aspects de la vie, notamment la sécurité (avec la présence de séparatistes anglophones), l'économie (en raison du coût élevé de la vie) et les arrestations de personnes descendues dans la rue pour réclamer la victoire d'Issa Thiroma, arrivé deuxième selon les résultats publiés par le Conseil constitutionnel, mais qui revendique la victoire et se proclame président élu.

Après plusieurs décennies de stabilité, le Cameroun est confronté depuis quelques années à des attaques de Boko Haram dans l'Extrême-Nord et à une insurrection sécessionniste dans les régions anglophones. Cette situation est due aux accords politiques liés à la longue histoire du pays avant sa réunification en 1972. Depuis septembre 2017, elle a entraîné le déplacement de plus d'un million de personnes à l'intérieur du pays et environ 431 530 réfugiés ont trouvé refuge à l'étranger. Par ailleurs, la situation politique et sécuritaire en République centrafricaine voisine est préoccupante. Suite à la résurgence de la crise en République centrafricaine depuis janvier 2021, plus de 6 000 réfugiés centrafricains ont fui vers l'est du Cameroun, qui accueillait déjà plus de 67 % des réfugiés centrafricains. Selon le HCR, en mars 2025, le Cameroun accueillait plus de 431 530 réfugiés, principalement originaires de République centrafricaine (67 %) et du Nigéria (29 %), ainsi que d'autres nationalités (4 %).

Contexte social

Au Cameroun, la réduction de la pauvreté stagne depuis 20 ans, et près de 4 Camerounais sur 10 vivent sous le seuil national de pauvreté. Les données de l'enquête auprès des ménages de 2021-2022 indiquent que 23 % de la population vit sous le seuil international d'extrême pauvreté. Le Cameroun est donc confronté à de multiples crises humanitaires. En effet, les conflits armés et les mouvements de population aggravent les conditions de vie quotidiennes de populations déjà privées d'accès aux biens essentiels : eau potable, soins de santé, éducation et alimentation.

Situation économique

Le PIB réel du Cameroun a progressé de 3,5 % en 2024, contre 3,2 % en 2023, grâce à la hausse des prix du cacao, des rendements cotonniers et à l'amélioration de l'accès à l'électricité pour les industries. La croissance moyenne entre 2021 et 2024 n'a été que de 3,4 %, bien en deçà de l'objectif de 6,6 % fixé par la Stratégie nationale de développement, en raison des carences en infrastructures, de la mauvaise gouvernance, de la faiblesse des investissements et des conflits internes. Le PIB par habitant a atteint 1 467 dollars en 2024, dépassant les niveaux d'avant la

pandémie, mais restant inférieur au pic de 1986 (1 980 dollars). La croissance devrait s'améliorer progressivement si l'approvisionnement en électricité industrielle et les investissements publics augmentent. L'inflation a reculé, passant de 7,4 % en décembre 2023 à 4,5 % fin 2024 et 4,1 % mi-2025, et devrait atteindre 3 % d'ici 2027.

Malgré la baisse de la production pétrolière, le déficit du compte courant s'est réduit de 4,1 % à 3,2 % du PIB entre 2023 et 2024, grâce à la hausse des exportations agricoles et à la diminution des importations. La part des exportations de biens dans le PIB a atteint 13,2 % en 2024, contre 12,9 % en 2023. Cette amélioration à court terme masque un recul des exportations de biens à long terme (19,1 % du PIB en 2012), dû notamment aux crises internes, à la baisse continue de la production d'hydrocarbures, aux contraintes de productivité et aux barrières commerciales.

Fin 2024, la dette publique du Cameroun s'élevait à 43,4 % du PIB, contre 42,3 % en 2023, la dette extérieure représentant 29 % du PIB et la dette intérieure 14,4 %. Alors que les indicateurs de la dette extérieure en cours du Cameroun sont inférieurs au seuil de soutenabilité, les indicateurs du service de la dette extérieure du Cameroun - le ratio du service de la dette aux exportations et le ratio du service de la dette aux recettes publiques - restent supérieurs à ce seuil, mais suivent une tendance à la baisse.